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I. Соловки в зеркале прессы

ВоССтаноВление СолоВкоВ ПРоВоДитСя  
неэффектиВно

Коллегия Счетной палаты РФ под председатель-
ством Татьяны Голиковой 8 ноября рассмотрела 
результаты аудита проектов восстановительной де-
ятельности на Соловецком архипелаге Архангель-
ской области (2011–2018 гг.), сообщается на сайте 
федерального ведомства. Контрольное меропри-
ятие было проведено в рамках выполнения плана 
работы Счетной палаты на 2013 г. совместно с кон-
трольно-счетной палатой Архангельской области. 
С сообщением выступили аудиторы Максим Рохми-
стров, Владимир Катренко, Юрий Росляк, Александр 
Филипенко.

Проведенное мероприятие показало, что до на-
стоящего момента не выполнены поручения Пре-
зидента РФ об определении статуса Соловецкого 
архипелага; утверждении зон охраны объектов 
культурного наследия; принятии документов терри-
ториального планирования; установлении охран-
ного статуса для объектов природного наследия; 

утверждения ФЦП реконструкции исторических па-
мятников и развития территории Соловецкого архи-
пелага на 2014–2019 гг. Кроме того, на федераль-
ном уровне отсутствует ответственный координатор 
выполнения всего комплекса работ восстанови-
тельной деятельности. Все это сдерживает разви-
тие Соловков и негативно влияет на эффективность 
использования бюджетных средств.

Также имеются факты отдельного неэффектив-
ного использования бюджетных средств. Например, 
в связи с некорректным применением расценок для 
Архангельской области и увеличенной нормой на-
кладных расходов сметная стоимость ремонтно-ре-
ставрационных работ по государственным контрак-
там, заключенным Минкультуры России в 2012-2013 
годах, завышена на 81 млн руб.

Минкультуры на протяжении трех последних лет 
не используются возможности по заключению го-
сконтрактов на реставрацию соловецких объектов 
на трехлетний период и более. Как результат – по-
стоянные задержки в выполнении работ, связанные 
с поздним получением подрядными организациями 
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разрешений на их производство; низкое качество 
реставрационных работ из-за выполнения их в кон-
це строительного и навигационного сезонов, а так-
же частая смена субподрядных организаций. Так, 
например, в 2011 г. работы на объектах были нача-
ты в июне, в 2012 г. – в июле, а в 2013 г. – в августе.

Акты приемки выполненных ремонтно-рестав-
рационных работ на Соловецком архипелаге под-
писываются со стороны Минкультуры без выезда 
на объекты, в результате чего работы на объектах, 
находящихся в пользовании Монастыря, принима-
ются при наличии уже ранее выявленных Счетной 
палатой недостатков.

Состояние систем водоснабжения, водоотведе-
ния, теплоснабжения, переработки мусора и других 
отходов и гидротехнических сооружений может 
привести к нарушению экологического равновесия 
на архипелаге. А значительный объем выбросов в 
акваторию Бухты Благополучия, расположенной в 
непосредственной близости к объектам централь-
ного ансамбля Соловецкого монастыря, может при-
вести к локальной экологической катастрофе.

По результатам проверки коллегия решила на-
править представление Министру культуры РФ и 
губернатору Архангельской области, информаци-
онное письмо – зампредседателя Правительства 
РФ Д. Козаку. Отчет о результатах проверки будет 
направлен в палаты Федерального Собрания РФ и 
зампредседателя Правительства РФ О. Голодец.

Все поднятые на заседании вопросы относятся к 
полномочиям федеральных органов государствен-
ной власти, за исключением вопросов состояния 
инфраструктурных объектов поселка Соловецкий 
и разработки документов территориального плани-
рования.

Как заявил, заместитель губернатора Архангель-
ской области по развитию Соловецкого архипелага 
Роман Балашов, принимавший участие в заседании 
Коллегии Счетной палаты, Правительство Архан-
гельской области очень высоко оценивает помощь, 
которую оказывают властям региона Счетная па-
лата и Контрольно-счетная палата Архангельской 
области при проведении аудита реставрационной 
и восстановительной деятельности на Соловецком 
архипелаге, сообщается на информационном пор-
тале Соловецкого архипелага.

«Работа Счетной палаты РФ позволяет выявлять 
проблемы и более эффективно решать на феде-
ральном уровне, задачи комплексного развития Со-
ловков. Мы надеемся, что по итогам работы Счетной 
палаты РФ в 2013 году на федеральном уровне в 
ближайшее время будет принято решение об опре-
делении статуса Соловков посредством создания на 

архипелаге федерального заказника», – сказал Ро-
ман Балашов.

Главным результатом рассмотрения Соловец-
ких проблем на столь высоком уровне является 
решение о необходимости принятия Федеральной 
целевой программы и начале финансирования 
первоочередных мероприятий – канализации и во-
доснабжения – уже со следующего года.

Правительством Архангельской области со-
вместно со Счетной палатой Российской Федера-
ции разработана система управления проектами, 
которая позволит, при начале полноценного фи-
нансирования Соловецкой программы, создать эф-
фективную систему управления реставрационно-
восстановительной деятельностью.

«Практика проведения Счетной палатой РФ ауди-
та восстановительной деятельности на Соловецком 
архипелаге, является по своей сути уникальной. 
Она позволяет нам делать «работу над ошибками» и 
учитывать допущенные нарушения при реализации 
мероприятий, не только применительно к Соловкам, 
но и в целом к региону, а также оперативно прини-
мать грамотные управленческие решения по вновь 
выявленным проблемам. Мы очень благодарны ру-
ководству Счетной палаты РФ и Контрольно-счет-
ной палаты Архангельской области за ежегодную 
помощь и надеемся, что эта практика на Соловках 
будет продолжена», – отметил заместитель губер-
натора.

В настоящее время Правительством Архангель-
ской области проводится подготовка к реализации 
масштабных восстановительных мероприятий. За-
вершается разработка проектной документации 
на реконструкцию и строительство системы водо-
снабжения и канализации. Реализация данных 
мероприятий носит первостепенный характер, и 
позволит обеспечить жителей поселка Соловецкий, 
а также многочисленных паломников и туристов 
качественной питьевой водой и предотвратить воз-
никновение неблагоприятной экологической ситу-
ации.

Кроме того, в стадии разработки проектная до-
кументация на реконструкцию и строительство при-
чальных сооружений и комплекса по переработке и 
размещению отходов и потребления в поселке Со-
ловецкий.

Помимо стратегических задач, решаемых в рам-
ках государственных программ, Правительство 
Архангельской области не забывает и о насущных 
проблемах жителей поселка. В прошлом году были 
введены в эксплуатацию стоматологический каби-
нет и ясли. В этом году будут завершены работы по 
строительству мест общественного пользования, 
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монтаж хоккейной коробки и запуск водоочистных 
сооружений.

Губернатор Архангельской области, комменти-
руя итоги проверки Счетной палаты РФ, отметил, что 
все проблемы Соловков будут решены с принятием 
и реализацией Федеральной целевой программы 
«Сохранение и восстановление комплекса духов-
ного, культурного, природного наследия и развитие 
инфраструктуры Соловецкого архипелага на 2014–
2019 гг.».

«Мы сегодня видим решение проблем архипела-
га в утверждении концепции федеральной целевой 
программы по возрождению Соловков. Программа 
комплексно решит все вопросы и с правовым ста-
тусом архипелага, и с экологическими последстви-
ями, и с развитием самого муниципального образо-
вания», – отметил губернатор.

В ПРаВительСтВе аРхангельСкой облаСти 
РаССмотРели ПРеДСтаВление Счетной Палаты

25 ноября в правительстве Архангельской обла-
сти прошло совещание «пяти ключей», на котором 
рассматривалось представление Счетной палаты 
Российской федерации и меры по устранению вы-
явленных недостатков.

«Сама жизнь показала правильность подхода 
к важнейшим вопросам на Соловках по принципу 
«пяти ключей», когда решения проблем вырабаты-
ваются совместно всеми ветвями власти, присут-
ствующими на архипелаге. Более того, мы приняли 
решение, что наиболее обсуждаемые вопросы, име-
ющие федеральный характер будут транслировать-
ся в режиме онлайн на портале мои-соловки.рф», 
– отметил Роман Балашов, открывая совещание.

Формат проведения совещания выбран не слу-
чайно, поскольку работа Счетной палаты Россий-
ской Федерации затрагивает все без исключения 
уровни власти: федеральный, региональный и мест-
ный.

Роман Балашов отметил, что Правительство Ар-
хангельской области благодарно Счетной палате 
Российской Федерации и Контрольно-счетной па-
лате Архангельской области за проводимую в те-
чение последних двух лет совестную работу, в про-
цессе которой удалось выйти на принятие решения 
о разработке федеральной целевой программы 
«Сохранение и восстановление комплекса духов-
ного, культурного, природного наследия и развитие 
инфраструктуры Соловецкого архипелага на 2014–
2019 годы» и сформировать полноценную систему 
проектного управления.

В ходе совещания было подчеркнуто, что мас-
штаб существующих на архипелаге проблем несо-
поставим с количественным и качественным соста-
вом органов местного самоуправления, поскольку 
затрагивает полномочия всех уровней власти, ре-
шить который в один момент невозможно.

Представление Счетной Палаты Российской Фе-
дерации 2013 года, направленное в адрес субъекта, 
затрагивает вопросы состояния систем водоснаб-
жения, водоотведения, благоустройства и озелене-
ния территории ТЭС в посёлке Соловецкий.

Большинство выявленных замечаний связаны с 
глобальными проблемами, решение которых невоз-
можно в краткосрочный период и без привлечения 
федеральных средств.

В первую очередь к данным проблемам относят-
ся обеспечение населения водоснабжением надле-
жащего качества и реконструкция системы канали-
зации посёлка Соловецкий.

Экспертами Счетной палаты были отмечено, что 
значительный объем сбросов системы канализации 
в акваторию бухты Благополучия, расположенной в 
непосредственной близости к объектам централь-
ного ансамбля Соловецкого монастыря, может при-
вести к локальной экологической катастрофе.

«Когда мы говорим о ситуации на Соловках как 
об экологической катастрофе, это не является пре-
увеличением и требует принятия своевременных 
мер», – заметил Роман Балашов.

В ходе совещания было отмечено, что на реги-
ональном и муниципальном уровне разработана 
долгосрочная целевая программа Архангельской 
области «Развитие инфраструктуры Соловецкого 
архипелага на 2012–2014 годы», выделены сред-
ства в размере порядка 20 миллионов рублей на 
проектные работы, осуществляется проектирова-
ние систем водоснабжения и канализации. Кроме 
того, мероприятия по реконструкции системы водо-
снабжения и канализации включены в концепцию 
федеральной целевой программы «Сохранение и 
восстановление комплекса духовного, культурного, 
природного наследия и развитие инфраструктуры 
Соловецкого архипелага на 2014–2019 годы».

В ходе совещания была отмечена и проведенная 
работа по устранению замечаний, выявленных по 
итогам проводимого Счетной палатой Российской 
Федерации аудита деятельности Правительства 
Архангельской области и органов местного само-
управления в 2012 году.

Так, на основании рекомендаций Счетной па-
латы РФ Правительством Архангельской области 
была разработана и одобрена «Стратегия развития 
Соловецкого архипелага как уникального объекта 

духовного, историко-культурного и природного на-
следия».

На федеральном и региональном уровне проде-
лана большая работа по формированию современ-
ной архитектуры управления.

В правительстве Архангельской области в насто-
ящее время создана и реализуется система управ-
ления проекта по развитию Соловков, включая гео-
информационную систему.

Не обошли вниманием на совещании вопросы, 
связанные с нецелевым расходованием средств, 
выявленными фактами мошенничества.

Руководитель Контрольно-Счетной палаты Ар-
хангельской области Александр Дементьев отметил, 
что все материалы направлены в надзорные орга-
ны.

Роман Балашов попросил со всей строгостью 
рассмотреть представленные материалы. «Компа-
нии, которые заходят на Соловки, должны понимать, 
что это не место для наживы», – сказал он.

«Нам приходится завершать объекты, строитель-
ство которых начато ранее. В том числе и по объек-
там, решения по которым не являлись стратегически 
верными. Яркий этому пример – строительство ТЭС, 
мощности которой недостаточно для электроснаб-
жения и отопления поселка, реконструкция ВОС при 
изношенных трубах водоснабжения», – добавил Ро-
ман Балашов.

По итогам совещания в Счетную палату РФ будет 
направлен план мероприятий по устранению заме-
чаний федерального органа, а в феврале на анало-
гичном совещании «пяти ключей» будут представ-
лены отчёты о проделанной работе также в режиме 
онлайн.

Правительством Архангельской области было 
высказано пожелание к контрольно-счетной палате 
Архангельской области продолжить мероприятия 
по контрольной деятельности и выделить работы по 
Соловкам в отдельный блок.

СтРоительСтВо ноВого ЗДания  
СолоВеЦкого муЗея ПотРебует 773 млн руб

Северо-Западная дирекция по строительству, 
реконструкции и реставрации ищет подрядчика по 
строительству экспозиционно-административного 
здания Соловецкого государственного историко-
архитектурного и природного музея-заповедника 
в Архангельской области, на эти цели планируется 
направить более 773 миллионов рублей, следует из 
заявки, размещенной на портале госзакупок, сооб-
щает информационный портал Соловецкого архи-
пелага.

Согласно материалам к тендеру, площадь участка 
строительства составляет почти 6,5 тысячи квадрат-
ных метров, общая площадь трехэтажного здания 
должна быть почти 7 тысяч квадратных метров.

Исполнитель госконтракта должен, в частности, 
провести работы по возведению фундамента, несу-
щих стен, лестниц, колонн и лифтовых шахт. Также 
требуется облицевать фасады природным камнем, 
устроить стеклянные перегородки, провести отде-
лочные работы, выполнить архитектурную подсвет-
ку фасадов музея.

Окончание строительства назначено на 20 дека-
бря 2016 года. Заявки на участие в тендере прини-
маются до 6 декабря, электронный аукцион назна-
чен на 12 декабря 2013 года.

ПРошла очеРеДная СеССия СолоВеЦкого  
СоВета ДеПутатоВ

Народные избранники рассмотрели вопрос о 
принятии автомобильных дорог на баланс муници-
пального образования, сформировали дорожный 
фонд, внесли изменения в бюджет 2013 года и рас-
смотрели проект бюджета – 2014, сообщается на 
информационном портале Соловецкого архипелага.

Глава муниципального образования Елена Ам-
броче отметила, что все вопросы, вынесенные на 
сессию, были тщательно проработаны администра-
цией совместно с депутатами еще накануне, и это 
позволило провести все решения оперативно и в 
конструктивном русле.

Очередными организационно-кадровыми ре-
шениями стали принятие нового регламента рабо-
ты сельского Совета, а также избрание Владимира 
Подкорытова заместителем председателя Совета 
депутатов.

«Что касается вопроса о бюджете 2014 года – мы 
обсудили с депутатами наши возможные расходы и 
доходы, рассмотрели и одобрили проект бюджета 
и направили его на публикацию. Также назначи-
ли дату публичных слушаний на 23 декабря этого 
года», – рассказала Елена Амброче.

Глава поселения отметила, что формировать 
бюджет в отсутствии бухгалтера в местной админи-
страции очень тяжело, поэтому помощь депутатов 
оказалась здесь особенно ценна. Проект бюджета 
ещё будет дорабатываться и на сессии 26 декабря 
должен быть принят.

«С депутатами мы работаем очень плодотвор-
но, некоторые даже после сессии подходили и вы-
ражали благодарность, говорили, что им нравится 
работать в режиме взаимопонимания», – добавила 
Елена Амброче.
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В работе сессии приняла участие заместитель 
первого проректора по стратегическому развитию 
Северного (Арктического) федерального универ-
ситета им. М. В. Ломоносова Светлана Тюкина. Она 
рассказала депутатам об идее создания на архипе-
лаге научного центра университета и представила 
презентацию по этому вопросу. В результате об-
суждения, идея была поддержана депутатами еди-
ногласно.

ЗаВеРшилСя ВтоРой этаП конкуРСа  
«СолоВеЦкое наСлеДие»

Соловецкий музей-заповедник завершил при-
ем работ для участия в конкурсе научно-исследо-
вательских работ «Соловецкое наследие». Членам 
экспертного совета предстоит рассмотреть работы 
молодых исследователей и определить победи-
телей в двух номинациях: Наследие Соловецкого 
монастыря и Соловецкий архипелаг в советское и 
постсоветское время (XX–XXI века).

Награждение победителей состоится в январе 
2014 года в г. Архангельске. В каждой номинации 
совет определит лауреатов 1-ой, 2-ой и 3-ей пре-
мий. Победителям предоставляется бесплатная по-
ездка на Соловки, где они смогут провести 5 дней 
и посетить экскурсии. Работы лауреатов 1-ой пре-
мии будут опубликованы в ежегодном «Соловецком 
сборнике» научных работ, издаваемым Соловецким 
музеем-заповедником.

Конкурс «Соловецкое наследие» проводится с 
целью популяризации историко-культурного на-
следия Соловецкого архипелага и стимулирования 
научно-исследовательской деятельности. Право 
предоставить свои работы могли молодые исследо-
ватели до 35 лет, отправив заявку на адрес Соло-
вецкого музея-заповедника.

Организатором конкурса является Соловецкий 
музей-заповедник при поддержке САФУ и Прави-
тельства Архангельской области.

фотоВыСтаВка о СолоВках ПРошла  
В геРмании

Выставка «Мир Соловков в фотографиях» экс-
понировалась в храмах РПЦЗ в Германии. Ее орга-
низаторы постарались познакомить православных 
верующих этой страны со святыми, святынями, при-
родой, архитектурой и богатейшей историей Соло-
вецкого архипелага. Основная часть снимков вы-
полнена Яковлевым Сергеем, использовались также 
литографии, гравюры, исторические снимки. 

26–27 октября выставка находилась в соборе 
Новомучеников и исповедников Российских города 
Мюнхена. 28 октября она переместилась в мона-
стырь прмч. Великой княгини Елизаветы в Бухен-
дорф, что под Мюнхеном. 3 ноября ее встречали 
прихожане храма в честь св. благоверного князя 
Александра Невского г. Мангейма, сообщает сайт 
Соловецкой обители.

Везде по выставке проводились экскурсии. Об 
интересе к ней свидетельствовали многочисленные 
вопросы после каждой из них. Люди не хотели рас-
ходиться, многие выразили желание непременно 
посетить Соловки.

В Санкт-ПетеРбуРге откРылаСь ВыСтаВка 
«СолоВки: ДухоВный обРаЗ иСтоРии  
РоССии»

26 ноября 2013 года в 15:00 в Духовно-Просве-
тительский центре «Святодуховский» (СПб) откры-
лась выставка «Соловки: Духовный образ истории 
России». 

Выставка – результат очередного творческого 
путешествия художников в рамках проекта «По Свя-
тым местам», который организован РОО «Центр под-
держки искусств Санкт-Петербурга» в 2000 году. 
Коллекция работ «Соловки: Духовный образ исто-
рии России» включает в себя около 70 произведе-
ний живописи и графики заслуженных художников 
России, созданных во время поездки на Соловецкий 
архипелаг летом 2013 года.

Основной целью проекта является создание 
живописных коллекций с видами исторически зна-
чимых земель России, тем самым привлекая к ним 
внимание общественности. С 2000 по 2013 года 
были совершены поездки в: Рождество-Богородич-
ний Коневский мужской монастырь, Ипатьевский 
мужской монастырь в г. Кострома, Антониево-Сий-
ский мужской монастырь в Архангельской области, 
Муромский мужской монастырь, монастырь Петра 
и Февронии, Переславль-Залесские монастыри на 
Плещеевом озере, Великий Устюг и озеро Байкал. 
Результатами этихпоездок стали сотни живописных 
полотен, многие из которых пополнили собрания 
музеев данных регионов, а также частные коллек-
ции в нашей стране и за рубежом.

Вдохновленные неповторимыми природными 
пейзажами Белого моря, художники создали целую 
серию картин, выполненных в техниках: пастели, 
масляной и акварельной живописи. Все сюжеты 
глубоко прочувствованы и мастерски переданы ху-
дожниками на холстах. Они отражают гармонию и 
величие Северного края.

Выставка, которая проходит по адресу: Реки Мо-
настырки наб., 1, продлится до 9 декабря 2013 года.

на СолоВках ЗаВеРшена уСтаноВка  
хоккейной коРобки

Организация досуга для молодежи, живущей на 
архипелаге, остается одним из острых социальных 
вопросов. В этой связи было принято решение о 
приобретении и монтаже хоккейной коробки, на-
поминает информационный портал Соловецкого 
архипелага.

Реализация данного мероприятия осуществля-
ется в рамках долгосрочной целевой программы 
Архангельской области «Развитие инфраструктуры 
Соловецкого архипелага на 2012–2014 годы». Из 
средств бюджета поселка Соловецкого были выде-
лены 1 миллион 850 тысяч рублей. Не далеко от бе-
рега моря была подготовлена территория, заключен 
контракт с Казанской фирмой ООО «Спорт Групп», 
работу которой глава поселка Соловецкий Елена 
Амброче оценила положительно.

«Коробка установлена компанией, дальше оста-
лись наши работы по выравниванию площадки. В 
связи с особенностями местных грунтов требуется 
дополнительная подсыпка территории. В ближай-
шее время работа будет завершена. Кроме того, 
мы сейчас ждём спортинвентарь и дополнительное 
оборудование – как только утихнет шторм на море, 
груз будет доставлен в поселок», – рассказала Еле-
на Амброче.

По её словам, хоккейная коробка ориентиро-
вочно начнёт функционировать не раньше января, 
многое зависит от погодных условий. В планах по-
селения эксплуатировать коробку и в летнее время 
– для этого нужно будет сделать покрытие, которое 
позволит соловецкой детворе играть в мини-фут-
бол.

«Конечно коробка не только для игры в хоккей. 
У нас многие дети катаются на коньках, девочки, 
старшеклассники, да и взрослые не прочь иногда 
встать на коньки и, если раньше катались по доро-
гам, то теперь будет возможность кататься на конь-
ках по ровной ледяной площадке», – добавила гла-
ва поселения.

Коробка размером 40х20 метров выдерживает 
температурный режим окружающей среды: от -50˚С 
до +40˚С. На коробке предусмотрено защитное сет-
чатое ограждение на закруглениях и за воротами 
высотой не менее полутора метров, которое явля-
ется безопасным для игроков и представляет собой 
панели из стального уголка с сеткой-рабицей. 

более 40 ПутеВок на СолоВки  
ЗабРониРоВали на ноВогоДние каникулы

Архангельские туроператоры отмечают увеличе-
ние спроса на туристические путевки по области в 
дни новогодних каникул. Так, например, на прове-
дение новогодних каникул на Соловках уже забро-
нировано более 40 путевок. Об этом корреспонден-
ту ИА REGNUM рассказал исполнительный директор 
региональной туристкой ассоциацииСергей Нику-
лин.

По его информации, зимний тур на Соловки один 
из самых дорогих. Так, билет на самолет на одного 
человека стоит 8800 рублей, однодневный тур – от 
3400 рублей, два дня – от 6000 рублей, на три дня – 
от 8000 рублей. 

«Стоит сказать, что стоимость туров зависит от 
размещения и количества дней. Сейчас на Соловках 
есть хорошая гостиница, готовая принять всех же-
лающих. Туристы смогут побывать на рождествен-
ских службах, покататься на снегоходах и посетить 
красивые места Соловков. Кроме этого, среди жи-
телей нашего региона популярны зимние туры в 
Каргополь. Стоимость от 10 тыс. рублей. Также цена 
зависит от количества дней и размещения. Также в 
этом году популярен тур по Архангельску «Архан-
гельский благовест»», – сказал Сергей Никулин.

«Жители СолоВкоВ не ДолЖны быть  
отоРВаны от большой Земли», – Считает 
губеРнатоР аРхангельСкой облаСти

Губернатор Архангельской области Игорь Орлов 
встретился с ветеранами – жителями Соловецких 
островов, которые приехали поправить здоровье 
на «большую» землю. Напомним, 12 жителей Со-
ловковв течение трех недель проходят курс вос-
становительного лечения в центре реабилитации 
«Родник» в Архангельске, сообщает региональная 
пресс-служба.

Такая акция по инициативе регионального пра-
вительства проводится уже второй год. Пожилые 
соловчане получают весь комплекс процедур: для 
каждого пациента разработана индивидуальная 
программа оздоровления.

– Нам все очень понравилось: и лечение, и пита-
ние хорошее, и персонал отзывчивый, – призналась 
главе региона соловчанка Наталья Донцова. – У нас 
не в первый раз появляется такая возможность, и 
наши школьники выезжают в Архангельск, спасибо 
вам за это!

– Мы должны обеспечить жителям архипелага 
социальный комфорт, чтобы не они не ощущали 
свою оторванность от «большой» земли и почув-
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ствовали, что их жизнь меняется к лучшему, – от-
ветил Игорь Орлов.

Глава региона подчеркнул, что Соловки сегодня 
находятся под особым вниманием регионального 
правительства. Это связано как с задачами сохра-
нения духовного и историко–культурного наследия 
Соловецких островов, так и с задачей комплексного 
развития территории с учетом интересов всех сто-
рон, в том числе и местных жителей.

На прием к врачу – без записи
В разговоре за чашкой чая губернатор обсудил 

с ветеранами и другие насущные для соловчан во-
просы. Речь зашла о контроле за работой управля-
ющих компаний, строительстве новой бани, завозе 
продуктов и топлива, высоких ценах на авиабилеты 
и лекарства и других проблемах. 

Много вопросов было по медицинскому обслу-
живанию на Соловках. Ветераны высказали поже-
лание, чтобы при посещении Архангельска жители 
архипелага могли бы без предварительной записи 
попасть на прием к врачам областной больницы.

Островитяне обратили внимание главы региона 
на такую проблему, как обеспечение правопорядка 
на архипелаге. С каждым годом туда приезжает все 
большое число рабочих из стран ближнего зарубе-
жья, занятых навосстановлении объектов Соловец-
кого монастыря. Онинередко нарушают негласные 
правила пребывания в святом месте и своим пове-
дением вызывают недовольство соловчан.

Губернатор рассказал об опыте одной из крупных 
российских компаний, которая предусмотрела в от-
ношении подрядных организаций серьезные меры 
ответственности за пьянство и дебоширство своих 
сотрудников, от штрафов до расторжения контрак-
тов. Игорь Орлов поручил подготовить письмо с со-
ответствующими предложениями в Министерство 
культуры России, которые выступает заказчиком 
работ по восстановлению культурно-исторических 
объектов монастыря.

Бензин – дешевле, чем в области
Во время встречи зашел разговор и о проблеме 

водопроводно-канализационного хозяйства Со-
ловков. Как заверил заместитель губернатора по 
развитию Соловецкого архипелага Роман Балашов, 
в настоящее время завершена разработка проек-
тно-сметной документации по реконструкции си-
стем водоснабжения и канализации, и реализация 
проекта начнется, как только будут выделены феде-
ральные средства.

Говоря о завозе топлива, Роман Балашов подчер-
кнул, что впервые удалось обеспечить для острови-
тян более низкую цену на бензин, чем в среднем по 
области. А поставками продуктов на архипелаг за-

ймется северодвинская компания, которая составит 
конкуренцию местному монополисту – райпо, что 
скажется на уровне цен.

– Мы с особым вниманием относимся ко всему, 
что происходит на Соловках, – подчеркнул губерна-
тор. – Начата большая системная работа по разви-
тию архипелага, и она будет продолжена.

«минкультуРы беРет ПоД охРану  
СолоВеЦкий монаСтыРь». ПуБлИКацИя  
ГазЕты «ИзвЕСтИя»

Министерство культуры планирует взять под 
свою опеку знаменитый памятник – Соловецкий 
монастырь, который расположен в Архангельской 
области на одноименном архипелаге. Ведомство 
Мединского подготовило приказ (есть в распоря-
жении «Известий») об утверждении границ зон ох-
раны культурного наследия ансамбля Соловецкого 
монастыря и отдельных сооружений островов ар-
хипелага. Согласно этому документу, на территории 
исторического комплекса будет создан особый ре-
жим использования земель и появится особый гра-
достроительный регламент. Для этих целей ведом-
ство Мединского разработало специальный проект.

Как пояснил «Известиям» источник в Минкульту-
ры, государство решило усилить ответственность за 
национальную достопримечательность, тем самым 
обезопасив Соловецкий монастырь от вторжения 
вандалов или покушения на исторические террито-
рии недобросовестных застройщиков.

– Охранные зоны памятников позволят заблоки-
ровать новое строительство на территориях, кото-
рые в этих границах находятся. До этого решения 
были попытки незаконного строительства, что не 
очень хорошо для Соловецкого монастыря, – отме-
тил собеседник издания.

Комплекс памятников Соловецкого музея-запо-
ведника был внесен в список Всемирного наследия 
ЮНЕСКО только в 1992 году. В 1995 году он был по-
мещен в Государственный свод особо ценных объ-
ектов культурного наследия. И только спустя 20 лет 
государство решило поставить Соловецкий мона-
стырь под охрану Минкультуры.

Получить дополнительный комментарий от пред-
ставителей Министерства культуры «Известиям» не 
удалось.

Руководитель юридической службы Московской 
патриархии Ксения Чернега заявила о том, что Ми-
нистерство культуры решилось на такие меры после 
ходатайства наместника Соловецкого монастыря.

– Речь идет об установлении охранных зон для 
Соловецкого монастыря. Он является объектом 

ЮНЕСКО и не может быть передан в собственность 
юридических лиц или граждан, монастырь принад-
лежит нашей стране. Благодаря действиям Мин-
культуры можно будет воссоздать ранее утраченные 
объекты. Например, там есть фундаменты старых 
монастырских гостиниц. Для того чтобы начать вос-
становительные работы, нужны охранные зоны, – 
заверила она.

Председатель Общественной палаты РФ комис-
сии по культуре и сохранению историко-культурно-
го наследия Павел Пожигайло сообщил «Извести-
ям», что в ближайшее время ОП проведет слушания 
по установке охранной зоны вокруг Соловецкого 
монастыря. Пожигайло как бывший статс-секретарь 
– заместитель министра культуры и массовых ком-
муникаций РФ (2006–2008) уверен, что на террито-
рии Соловецкого монастыря должен быть особый 
статус пребывания, который запретит туристам про-
водить там увеселительные вечеринки.

– Такого рода объекты должны выноситься на 
открытое публичное обсуждение. Если будут сфор-
мированы зоны охраны, то это замечательно. Мы в 
свое время сталкивались с проблемой, что туда при-
плывает пароход с туристами, которые идут на экс-
курсию. Потом они возвращаются на корабль, и там 
начинается дискотека, что не очень хорошо. Были 
инциденты, когда приезжали люди и жгли там ко-
стры, устраивали оргии, – рассказывает он. – Если 
министерству удалось установить границы охраны 
на близлежащие территории с точки зрения про-
извольной застройки или появления современных 
изысков <яхт, катеров>, то это правильно.

Пожигайло добавил, что несколько лет назад 
Министерство культуры уже пыталось изменить 73 
ФЗ «Об объектах культурного наследия народов 
РФ», дополнив его термином «духовно-историче-
ское место».

– Если бы изменения приняли, то можно было 
организовать защиту, причем не только зданий, но и 
сооружений, археологических памятников, природ-
ной окружающей среды, чтобы не было неприятных 
инцидентов. Тогда заповедник сам бы смог устанав-
ливать правила, по которым решал бы вопросы с 
тем, можно ли приплывать на остров, жечь костры и 
пр., – говорит Пожигайло.

Координатор общественного движения «Арх-
надзор» Константин Михайлов считает, что подоб-
ные меры предостерегут территории Соловецкого 
монастыря от незаконной застройки.

– Под охрану эти территории были взяты в 1960 
году. То, что сейчас хочет сделать Минкультуры, – 
это градостроительное регулирование, необходи-
мое для того, чтобы не было никаких незаконных 
построек, – отметил он. – За всё, что касается ох-

раны зон, отвечает администрация Соловецкого мо-
настыря.

Помимо того что государство берет под охрану 
Соловецкий монастырь, в настоящее время объ-
явлен государственный конкурс на строительство 
новых площадей музейного комплекса и рекон-
струкцию существующих, который обойдется феде-
ральному бюджету в солидную сумму – начальная 
стоимость превышает 770 млн рублей.

«кРеСт – мученикоВ ПохВала». ИНтЕРвью  
РуКОвОдИтЕля СОлОвЕцКОйКРЕСтОРЕзНОй  
МаСтЕРСКОй Г.Г. КОжОКаРя, жуРНалу  
«БлаГОуКРаСИтЕль»

Возрождая церковное искусство минувших ве-
ков, век нынешний, вероятно, полагает, что все ста-
ринные формы уже открыты, изучены, многократно 
повторены... Ан нет. Что мы знаем, например, о не-
больших деревянных крестах, которыми наши пред-
ки освящали храмы и часовни, дома и амбары, доро-
ги и кладбища? Кресты эти зачастую имели весьма 
непривычные для современного взора формы...

– Георгий Георгиевич, что за кресты представ-
лены на выставке?

– Это часть проекта передвижной выставки соло-
вецкой кресторезной мастерской. Работаем уже 21 
год – изучаем, архивируем, воспроизводим старин-
ные кресты Русского Севера. Описываем экспонаты, 
расшифровываем их символику, вносим в базу. На 
сегодня у нас уже более 800 крестов, экспонирует-
ся из них 127. Музей благословлен Святейшим Па-
триархом Московским и всея Руси Кириллом. Наша 
мастерская находится в старинном здании бывшей 
биостанции Соловецкого монастыря. Не все могут 
приехать на Соловки и увидеть их. Поэтому воз-
никла идея устраивать передвижные экспозиции. 
Кресты оформлены поразному, имеют различное 
назначение: поклонные, обетные, памятные, кре-
сты доски, кресты иконы – и все это Крест Христов. 
Центральное изображение – крест – орудие Стра-
стей Господних, орудие пытки – и орудие нашего 
спасения. Вокруг изображены имена Божествен-
ные: Сущий, Царь Славы, Иисус Христос. Орудия 
Страстей: копие, трость, терновый венец, гвозди, 
– все это включается в символическую структуру, 
изображается на крестах.

– Эти кресты вырезаны в наше время?
– Они вырезаны нами по старинным образцам. 

Таких крестов было много и на Соловках, и в По-
морском крае, и в других местах Севера. Выезжая 
в экспедиции, мы разыскиваем старинные кресты. 
Работаем в музеях, изучаем литературу. Мастерская 
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постоянно пополняет свой архив. Каждый крест не-
повторим: среди них есть точные копии старинных 
крестов, а есть то, что мы называем соловецким из-
водом, – образ креста, который рожден здесь. Хотя 
ничего принципиально нового мы не создаем, ос-
мысливая то, что было создано до нас, и стараемся 
продолжать традицию. Это живая традиция. Конеч-
но, мы используем другой инструмент, у нас иная 
изобразительная структура, меняем расположение 
текста согласно иерархии смыслов божественных 
имен.

– Какой отклик вызывают кресты древней фор-
мы у современного человека?

– Тема очень интересная, необычная, вызывает 
широкий интерес. Это древняя традиция аскетиче-
ского плана: в ней нет образной структуры – изо-
бражения Иисуса Христа как Человека. Есть только 
крест и имена Божественные. Она направлена на 
внутреннее молитвенное делание, сосредоточение, 
в таких крестах нет отвлекающих образов и подо-
бий. Когда резчик изображает трехмерное изо-
бражение Распятия – он неизбежно вкладывает в 
работу что-то свое. А здесь – чисто символическая 
структура: текст, буквы, знаки, символы.

– Интерес к этим крестам колоссальный.
– Да, и я бы сказал, что это правильно. Жизнь 

сегодня вступила в символический период: через 
информационное поле и компьютерное общение 
мы окружены разными символами, знаками, а тут – 
древняя символика. Бога изобразить невозможно. 
На кресте вырезаны символы, имена – и это помо-
гает современному человеку духом постичь Бога, 
насколько это ему дано.

– Когда были распространены такие кресты?
– Мы не знаем, что было до XV–XVI веков, – с тех 

времен мало что сохранилось: дерево – не самый 
долговечный материал. Но в XVII–XVIII столетиях 
они были распространены широко, особенно здесь, 
на Севере, в стране дерева. Традиция переходила с 
места на место, изменялась во времени. Какой-то 
извод креста появлялся, становился распростра-
ненным, затем сменялся другим...

– а для чего использовались небольшие кресты 
сложных форм?

– Малые кресты – крест-доска, крест-икона ис-
пользовались повсеместно: начиная от нательного 
креста и заканчивая намогильным. Кресты длиной 
до 10 сантиметров носили на груди, поверх одежды 
– не только священнослужители, но и миряне. Кре-
сты использовали при закладке храмов, домов, ко-
лодцев. Жизнь и в доме и вне его освящалась кре-
стом. Его помещали над входом в дом, на стенах по 
четырем сторонам света, в хозяйственных построй-
ках. Малые кресты устанавливали и у дорог, и на де-

ревьях. При освящении храма на кресте писали, кто 
совершил освящение, когда, кому посвящена эта 
церковь. Если храм обновляли – на кресте делали 
дополнительные надписи. Так он становился своео-
бразной летописью. Кресты брали с собой в дорогу, 
на корабли. Впоследствии их стали заменять литые 
складни, иконы, кресты. При погребении человека 
на его могиле делали голубец – столбик с кровель-
кой, а в нем вырезали углубление, в которое поме-
щали небольшой крест или икону.

– Среди представленных на выставке крестов 
есть полностью разработанные вами?

– Мы ничего не разрабатываем, не создаем, 
не придумываем – мы боремся с такой позицией. 
Мы стараемся осмыслять, прочитывать. Стремим-
ся объяснить то, что уже есть. Символика, которую 
мы используем, существует. Она самодостаточна, 
самостоятельна, создавать ее не надо. Отцы пре-
подобные, наши предки, которые жили, молились, 
трудились – достигали этого образом своей жизни. 
Мы сегодняшние – очень мирские люди. Мы можем 
только смотреть и осмысливать. Мы не разрабаты-
ваем образ – мы только передаем его.

– я вижу крест, составленный из круга, в кото-
рый вписан еще один, с крестчатым нимбом, в нем 
– хризма. И круг этот опирается на многоугольник 
с вписанным в него крестом. Какова его символика?

– В точности такого креста не существовало, но 
он составлен, скалькирован из нескольких. Кресты, 
которые имеют несколько ярусов прочтения, скла-
дываются из символического объяснения смыслов 
креста. Круг утвержден на постаменте. Постамент 
– Крест Христов – это основание. Круг – символ, 
который берет начало от древнейшей сирийской 
традиции, это солярный знак, символ бесконечно-
сти. Как архетип здесь выступает образ Спасителя, 
Солнца Правды – Христа, Который равно всем дает 
любовь, свет, жизнь... 

В самом круге изображен крестчатый нимб (ука-
зание на Крестную смерть Спасителя ради нас) с 
надписью «Сущий» – «Азъ есмь Сый» – «Я – тот, кто 
есть и должен быть». Это философская формула 
определения Бога. Он непознаваем и вечен. «Азъ» 
– это значит «я, тот, который стоит ногами», «есмь» 
– указывает на время и положение: «здесь и сей-
час» и «сый» – Сущий, тот, который должен быть. 
Видите, какая вертикаль? Она говорит о том, что че-
ловек – существо, созданное Богом с вертикальной 
планировкой, которое ногами упирается в землю, 
а головой – в небо. Все остальное в тварном мире 
имеет несколько другой образ. В этом кресте отра-
жено наше земное существо и небесное притяже-
ние. Внутри круга изображена хризма – монограм-
ма Христа, указание на Него и на Его святое имя. 

Своей лучевой системой она тоже указывает на 
Бога как на Солнце, говорит о благости Божества.

– Насколько я знаю, кресты по вашим эскизам 
также воплощаются в литье?

– Да. Мы переводим их в виртуальный образ, 
в 3D, – создаем проект, по которому выполняется 
форма, матрица, и уже с нее отливаются кресты – 
нательные и настенные. На сегодняшний день из-
готовлено около 13 форм нательных крестов.

– двенадцатиметровый поклонный крест, 
установленный у храма Новомучеников в Бутове, 
выполнен соловецкой кресторезной мастерской?

– Да, это еще одно направление нашей работы. 
Оно тоже находится в преемственности с традицией 
Соловецкого монастыря и Русского Севера. В Рос-
сии и за рубежом нами установлено 26 крестов от 
6 до 12 метров высотой: на Соловках, в Москве – на 
Соловецком подворье и в Бутове, в Петербурге: в 
Царском Селе, Невском лесопарке, Приозерске, в 
Норвегии, на Валааме... Сейчас мы работаем еще 
над четырьмя поклонными крестами. Большие по-
клонные кресты напоминают о том Кресте, на ко-
тором был распят Христос. Существует традиция их 
оформления: в основании – символическое изо-
бражение Голгофы, с кровлей, копием и тростью.

– Без чьей помощи не появилась бы эта пере-
движная выставка крестов?

– К нам приезжают люди, помогают. Многие по-
трудились, потом уехали, стали работать самосто-
ятельно. Мастерская действует благодаря тем, кто 
приезжает безвозмездно потрудиться. Хотелось бы 
сказать и о том, что наша работа – это не только 
труд тех людей, которые изучают и вырезают кре-
сты, – она состоит из понимания тех, кто нам по-
могает, кто позволяет нам этим заниматься. Среди 
них – и протоиерей Кирилл Каледа, Игорь Владими-
рович Гарькавый – директор Бутовского полигона, и 
их помощники, и, конечно, Алексей Владимирович 
Вейман, который дал нам возможность провезти 
кресты по России. Это соборный труд.

Беседовала Светлана Филиппова

«ПРеДСтаВить эПоху как моЖно Полнее  
и точнее». ИНтЕРвью К.Ф.Н. М.Е. БаБИчЕвОй 
Сайту СОлОвЕцКОГО МОНаСтыРя

Наша беседа с руководителем сектора специаль-
ной библиографии Научно-исследовательского от-
дела библиографии РГБ Майей Евгеньевной Баби-
чевой состоялась во время прогулки по территории 
Новоспасского монастыря, в преддверии презента-
ции первого тома книжной серии «Воспоминания 
соловецких узников», которая прошла 25 октября 

2013 года в рамках международной конференции 
«Научно-богословское осмысление мученичества, 
исповедничества и массовых репрессий».

– добрый день Майя Евгеньевна. вы библиограф, 
известны как специалист по мемуарам, в том чис-
ле, соловецких заключенных. Расскажите, как вы 
пришли к теме ГулаГа, если говорить более широ-
ко, и к теме Соловецкого лагеря, если говорить бо-
лее конкретно уже о нашем сборнике?

– Темы ГУЛАГа и Соловецкого лагеря, если можно 
так выразиться, «побочный выход» в моих исследо-
ваниях. Я занимаюсь художественной литературой 
второй волны русской эмиграции. Так принято на-
зывать ту часть наших соотечественников, которые 
оказались за границей после и вследствие Второй 
мировой войны. Один из соловецких сидельцев 
Б.Н. Ширяев очень четко обозначил в книге «Ди-
Пи в Италии» (Аргентина, 1952) разницу между 
эмигрантами первой и второй волны. Его автобио-
графический герой пытается объяснить одному из 
«старых» эмигрантов, что у них разный историче-
ский опыт: «… вы увезли с Графской пристани па-
мять о лучших годах вашей жизни, а мы сквозь все 
наши проволочные заграждения – память о муке, 
страдании, нищете, тесноте, унижениях тащили. Мы 
эту память волокли, а она нас под зад толкала. Для 
вас Европа разом стала минусом, а для нас даже вот 
эта мусорная куча ировская все-таки плюсом». Со-
ответственно, первых память о Родине поддержива-
ет в изгнании. Вторые же Родину свою одновремен-
но любят и ненавидят.

В этой же связи можно вспомнить Ирину Са-
бурову, которая в своем шуточном произведении 
«Дипилогическая азбука» (Мюнхен, 1946), где на 
каждую букву приходится некое слово или явление, 
связанное с жизнью второй волны эмиграции, пи-
сала: «Р – родина. Над утратой ее пролито немало 
горьких слез. Но дипилогическое объявление о по-
тере гласит так: Потеряна горячо любимая родина. 
Умоляем не возвращать».

Занимаясь литературным наследием этих авто-
ров, я столкнулась с тем фактом, что половина, а мо-
жет быть и большая их часть пострадали от репрес-
сий. И это понятно, т.к. в основном в результате 
Второй мировой войны покидали родину как раз те, 
кто близко или непосредственно с репрессиями со-
прикоснулся, либо опасался преследований в связи 
с пленом или пребыванием на оккупированной тер-
ритории. Поэтому сам исторический факт предво-
енных репрессий в СССР и феномен «второй» эми-
грации из страны глубоко связаны. Соответственно, 
описание репрессий и всего с ними связанного за-
нимает очень большое место в литературном насле-
дии писателей второй волны русской эмиграции.
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– вначале был Ширяев?..
– Нет, он был не вначале, хотя это фигура и зна-

чимая. Вообще, как библиограф, я привыкла все 
располагать по алфавиту, и начала бы с Андреева 
(Хомякова).

– Оба автора представлены в вашем известном 
сборнике в «Белом море красный СлОН…» (Москва, 
2006). Как появилась идея подготовить и выпу-
стить это издание?

– Я уже упомянула о ярком отражении в эми-
грантской литературе темы репрессий, которая во 
многом прошла мимо наших современников.

– Кстати, почему?..
– Так исторически сложилось: в советской лите-

ратуре в послевоенное время об этом писать было 
не принято, а авторы второй волны вообще долгие 
годы не были известны на родине. Пока существо-
вал, так называемый, «железный занавес», литера-
тура, о которой идет речь, была не доступна для аб-
солютного большинства советских граждан. Потом 
«занавес» подняли, и к нам хлынуло сразу все, что 
долгие годы было запрещено. Появилось много но-
вых для отечественного читателя произведений тех 
представителей первой эмиграции, имена которых 
уже были на слуху, были востребованы. Например, 
Бунин, Мережковский… Целый ряд писателей ока-
зались, условно говоря, в их тени. За второй вол-
ной эмиграции, как известно, последовала третья 
волна, те, кто уехали из СССР в 1970–1980-е годы, 
многие из них на момент «перестройки» были живы 
или имели родственников, которые лоббирова-
ли их произведения. Поэтому, значительная часть 
того, что создали писатели второй волны, так и 
осталось неизвестным нашим читателям. В задачу 
библиографов входило поднять все это наследие 
на поверхность и сделать доступным для широкой 
читательской аудитории, благо мы уже располагали 
соответствующими фондами.

– в ваш сборник вошло далеко не все, что каса-
ется соловецкой каторги ХХ века, по какому прин-
ципу вы отбирали произведения?

– Хотелось представить картину как можно пол-
нее и разностороннее, но было жесткое ограниче-
ние издательства. Книга изначально была запла-
нирована в бумажной обложке, это значит, что ее 
объем по имеющимся стандартам не мог превышать 
20 авторских листов. При отборе приходилось ре-
зать по живому, ориентируясь, в том числе на свой 
вкус, многое приходилось выбрасывать. Вопрос 
стоял не в том, что взять, а чего не взять.

– К кому-то из опубликованных авторов вы ис-
пытываете личные симпатии?

– Симпатий в полном смысле слова, пожалуй, 
нет. Наибольшее сочувствие, естественно, вызыва-
ют мемуаристки-женщины. Согласитесь, у каторги, 
наверное, даже больше, чем у войны – «не женское 
лицо». Что касается профессиональных предпочте-
ний, то Борис Ширяев, безусловно, был наиболее 
интересным писателем.

– Среди наших соавторов представители самых 
разных научных дисциплин: филологи, историки. 
Каждый из них по своему смотрит на тексты, со-
бытия истории. вы библиограф, каковы ваши под-
ходы к осознанию недавней эпохи?

– С точки зрения библиографии трудно оцени-
вать эпоху. Задача библиографа представить эпоху 
как можно полнее и точнее. Поэтому было очень 
важно включить в сборник произведения самых 
разных планов, самых разных жанров, самых раз-
ных авторов, пускай даже менее значимых в худо-
жественном плане, но чтобы они прозвучали. Мне 
удалось, в частности, включить в сборник первую 
публикацию отрывок из романа Скрипниковой «Со-
ловки», рукопись которого хранится в фондах РГБ.

– в разделе «чужая боль» вы поместили очерки 
о Соловках партийного функционера Красина, Горь-
кого, Пришвина, чьи тексты, мягко говоря, полны 
неточностей.

– Это все то же стремление к полноте картины. 
Люди «по другую сторону проволоки» во время су-
ществования Соловецкого лагеря знали, думали и 
писали о нем, причем думали, а уж тем более писа-
ли очень по-разному: кто-то более искренне, кто-
то более формально или коньюнктурно. Это взгляд 
на эпоху в ином ракурсе, общую картину дополня-
ющий. Заключенные хотя и были изолированы от 
общества, оставались элементом единой системы. 
Размах репрессий одна из важнейших характери-
стик общественной жизни той поры.

– в этом, наверно, и есть наиболее здоровый, 
научный подход – выстроить ряд мнений, пред-
ставить их на суд читателя, введя его в проблема-
тику , объяснить контекст. Мы идем по тому же 
пути, предоставляя слово самым разноплановым 
специалистам.

– Раскрою секрет. Я не просто библиограф. Я 
возглавляю редкое сегодня подразделение, кото-
рое называется группа рекомендательной библи-
ографии. Следует признать, что в советские вре-
мена, как ни оценивай их в целом, было и немало 
хорошего. Так, в частности, нашему, тогда еще очень 
представительному подразделению (это был целый 
отдел главной библиотеки страны), фактически, 
отдавалась на откуп важная сфера интеллектуаль-
но-духовной деятельности: руководство чтением. 
Работавшие у нас специалисты реально могли воз-

действовать на читательские предпочтения через 
хорошо отлаженную систему посредством специ-
ально разработанных методик. К сожалению, си-
стема в «перестройку» была разрушена (тот са-
мый случай, когда с водой выплеснут ребенок). Но 
оставшаяся немногочисленная группа сотрудников 
очень старается по мере сил продолжать свою де-
ятельность. Соответственно, даже, исходя из сооб-
ражений максимального охвата темы, я всегда ста-
раюсь так группировать материал, чтобы обратить 
внимание читателя на важные, с моей точки зрения, 
аспекты и в то же время дать ему возможность вы-
работать собственное мнение о проблеме.

– Скажите несколько слов об а. Клингере, к чьим 
воспоминаниям вы написали замечательную всту-
пительную статью.

– Это тот, надо сказать, нередкий случай, ког-
да мы имеем дело с текстом, об авторе которого 
практически ничего не знаем. Конечно, когда ин-
формация имеется, легче понять и интерпретиро-
вать источник. В случае ее отсутствия, приходиться 
запускать обратный процесс, используя профес-
сиональный прием – реконструкция личности на 
основе художественного текста. Это всегда скрупу-
лезная и очень ответственная работа, когда нельзя 
быть на 100% уверенным, что ты правильно трак-
туешь текст. Работа сложная, но одновременно 
очень интересная, своего рода профессиональная 
интеллектуальная игра. Надеюсь, что мне удалось 
понять и восстановить личность этого мемуариста. 
Что касается возможных ошибок, то, с моей точки 
зрения, всегда лучше сделать все что можешь, даже 
рискуя ошибиться, чем не делать ничего, дабы оши-
бок гарантированно избежать («не ошибается тот, 
кто ничего не делает»).

– что вы думаете по поводу нашего проекта. 
Как вам кажется ситуация, когда монастырь вы-
ступает в качестве интегратора, объединяюще-

го усилия представителей научного сообщества, 
общественных организаций?

– Мне очень нравиться эта ситуация. Как бы это 
пафосно не звучало, я считаю, что Православие если 
не единственный, то один из немногих институтов, 
который может спасти страну, вывести нас из сегод-
няшнего кризиса. Мне всегда радостно, когда про-
исходит соприкосновение церковной, культурной, 
научной жизни. По-моему, это самый правильный 
путь обращения к определенным темам, которые 
напрямую подчас трудно донести до большинства 
современных россиян. Существует интеллектуаль-
ная и культурная элита, которая ждет и жадно ло-
вит идеи, уже готова к их восприятию. Возможно, 
именно с нее и следует начинать. В любом случае 
этот проект имеет очень большое значение для вос-
становления лучших качеств души, искони россия-
нам присущих, но в последнее время зачастую если 
не утерянных вовсе (на что я искренне надеюсь), то 
куда-то глубоко «загнанных» социально-экономи-
ческой ситуацией.

– Сегодня говорят о возможном восстановлении 
памятника дзержинскому , имя которого по вполне 
понятным причинам упоминают многие авторы 
соловецких воспоминаний. Наше, подобные ему из-
дания, нужны ли они в сегодняшней России?

– Подобные издания нужны, безусловно. Что ка-
сается памятника, то его можно восстановить или 
хотя бы не разрушать. В конце концов, есть парки 
со скульптурами, пускай себе там стоит. Это часть 
нашей истории, что уж тут сделаешь. Но, ставить па-
мятник Дзержинскому в центре Москвы и ожидать 
после этого духовного возрождения нации – это, по 
меньшей мере, странно. Следуя определенной ло-
гике, так и до памятника Малюте Скуратову можно 
договориться…
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«чтобы иСЦелить ДухоВную Рану,  
нанеСенную беЗбоЖием, мы ДолЖны  
Помочь люДям ПРойти Путем ноВого  
ВоЦеРкоВления». интеРВью ПатРиаРха 
моСкоВСкого и ВСея РуСи киРилла гаЗете 
«СмоленСкие ноВоСти»

– ваше Святейшество, 27 января 2014 года ис-
полнится 5 лет со дня избрания вас Патриархом. 
что за эти неполные 5 лет вы – человек и до этого 
знающий о жизни и церковной, и светской, казалось 
бы, все – открыли (может быть, с удивлением) для 
себя нового: в стране, в церкви, в людях? 

– Посещая города нашей страны и других стран 
канонической ответственности Московского Патри-
архата, общаясь с людьми, я убеждаюсь в том, что 
Слова Христовы «нивы побелели и поспели к жатве» 
(Ин 4. 35) как никогда актуальны. Церкви действи-
тельно не хватает делателей на ниве благовестия.

Первосвятительские визиты укрепили мою уве-
ренность в том, что внутрицерковная миссия, про-
свещение наших соотечественников – это то, на 
что нам следует направить наши силы в первую 
очередь. Сейчас по всей России создаются новые 
епархии, новые митрополии, учреждаются должно-
сти приходских работников, в частности, катехиза-
торов, миссионеров. Это призвано придать новый 
импульс церковной жизни, увеличить количество 
приходов, приблизить пастырей и архипастырей к 
народу, к пасомым.

Православную веру пытались выжечь из души 
нашего народа каленым железом в течение десяти-
летий. Чтобы исцелить духовную рану, нанесенную 
безбожием, мы все должны помочь людям пройти 
путем нового воцерковления. И я верю, что Господь 
с нами на этом пути.

– академик лихачев считал, что (цитирую) 
«это было бы несчастьем для христианства – вос-
соединение церкви и государства; прогресс заклю-
чается в увеличении сектора свободы, а сектор 
свободы для церкви в том, что она отрешается 
от своей зависимости от государства». Сейчас 
со всех сторон слышны упреки, с одной стороны, 
в огосударствлении церкви, с другой – в клерика-
лизации страны. Где, на ваш взгляд, та грань, ко-
торая отделяет слияние церкви и государства от 
партнерства? 

– Разговоры о клерикализации или об огосу-
дарствлении Церкви не имеют ничего общего с 
действительностью. Это миф, не подкрепленный ни 
одним фактом.

Клерикализация в исконном смысле этого слова 
– это состояние государства и общества, при кото-
ром вся светская власть в стране сосредоточена в 
руках духовенства. Нет ни единого примера, кото-
рый бы подтверждал подобное положение вещей 
в России. Более того, представителям духовенства 
строго запрещено принимать на себя любые власт-
ные функции, на всех уровнях. В том числе, им за-
прещено избираться в представительные органы 
власти (кроме исключительных случаев, рамки ко-
торых строго оговорены).

Не происходит и огосударствления Церкви. Го-
сударство не имеет прямых рычагов воздействия 
на Церковь. Церковь сегодня полностью свободна 
в своей внутренней жизни, в своей проповеди, в 
издательской, в информационной деятельности, в 
своем диалоге с обществом и государством.

Изучение церковной истории XVIII–XIX веков 
оставляет для исследователей смешанные чувства. 
В синодальный период Церковь была жестко встро-
ена в государственную систему и называлась «ве-
домством православного вероисповедания». Мы 
не хотим повторения истории, потому что убежде-
ны, что кровавые события начала ХХ века и после-
довавшие за ними гонения на Церковь явились во 
многом результатом ее порабощения государством.

Церковь защищает свою свободу, потому что 
уверена, что только ее независимость дает ей воз-
можность в полной мере быть духовным авторите-
том. Всякая форма слияния Церкви и государства 
опасна для дела Божиего. Только проповедь сво-
бодной Церкви звучит громко и убедительно. По-
теря Церковью свободы значительно осложнит осу-
ществление ею той миссии, которую ей заповедал 
Сам Спаситель: «Научите все народы, крестя их во 
имя Отца и Сына и Святого Духа, уча их соблюдать 
все, что Я повелел вам» (Мф 28. 19–20).

Сегодня ни Церковь не вмешивается в дела го-
сударства, ни государство не вмешивается в дела 
Церкви. Но при этом обе стороны осуществляют 
взаимополезное сотрудничество по целому ряду 
вопросов как на общероссийском, так и на местном 
уровне. Это не клерикализация и не огосударствле-
ние, это отношения партнерства.

Хотел бы еще раз подчеркнуть: Церковь не ста-
вит перед собой задачу заполучить влияние на го-
сударственную политику. Она лишь обращается к 
обществу, к властям, к представителям науки, ис-
кусства, бизнес-кругов, свидетельствуя об Истине. 
Она лишь стремится донести до каждого человека, 
кем бы он ни был – рабочим или государственным 

II. Русская Православная Церковь и общество
чиновником – духовную аксиому: жизнь без Бога 
бессмысленна и бесполезна.

– в этом году празднуется 400-летие династии 
Романовых. Почему церковь отмечает этот юби-
лей? 

– 400 лет тому назад произошло одновременно 
два события: во-первых, была поставлена финаль-
ная точка в истории Смуты, которая до того на про-
тяжении полутора десятилетий терзала страну, и, 
во-вторых, в 1613 году открылась новая страница в 
российской истории, связанная с именем Романо-
вых.

Именно во многом благодаря усилиям Дома Ро-
мановых наша страна смогла преодолеть послед-
ствия затяжного социально-политического кризи-
са. За три века их правления Россия стала сильной 
державой, обладающей огромной территорией, 
многочисленным населением, крепкой и быстро 
развивающейся экономикой.

Успех Романовых доказывает, что Россия спо-
собна достигать очень больших высот, совершать 
грандиозные рывки в своем развитии, для чего у 
нее имеется огромный потенциал. Это не значит, что 
правление Романовых было идеальным, но из того 
исторического периода можно и нужно вынести 
важные уроки для России современной. Примеча-
тельно, что несмотря на значительный разрыв меж-
ду образом жизни русской элиты и всего остально-
го народа, именно исповедание православной веры 
позволило ощущать себя и тем, и другим единой 
нацией, которой Промыслом Божиим предначертан 
свой путь и особое место во всемирной истории.

Во всех сложностях и противоречиях эпохи 
правления Дома Романовых именно Православие 
оставалось для страны важнейшей духовной скре-
пой, без которой было невозможно созидание по-
литически могущественного и духовно сильного 
государства – государства, простиравшегося от 
Балтийского до Черного моря и Карпатских гор до 
Тихого океана и принесшего свет веры Христовой и 
европейскую культуру многим народам.

– все люди, достигшие высокого положения, 
жалуются на одиночество. вам знакома эта про-
блема? 

– Служение пастыря, а тем более архипастыря, 
– это всегда работа с людьми, с паствой. Но паства 
и друзья – это разные вещи. Паства – это духовно 
близкие люди, но отношения с ними слишком слож-
ны и таинственны, для того чтобы вписываться в по-
нятие обыкновенной дружбы.

Дружба в общепринятом смысле для Патриарха 
практически недоступна. Ведь иметь друзей – зна-
чит намеренно, руководствуясь при этом личными 
мотивами, отдавать предпочтение одним, какому-то 

ближнему кругу, в ущерб другим. Кроме того, слу-
жение архипастыря, а особенно Патриарха, подраз-
умевает такую высокую загруженность – изо дня в 
день, без всяких выходных, – что просто физически 
нет никакой возможности встречаться с теми, с кем 
хотелось бы.

Это одна из тягот Патриаршего служения. Оно 
накладывает самые строгие обязательства, в том 
числе и в личных отношениях. Патриарх должен от-
носиться к людям без каких-либо исключений или 
предпочтений.

– знаю, ваше Святейшество, что вы почти не 
даете интервью, потому особо благодарю вас за 
то, что нашли время. 

– Вам Божией помощи и успеха.

В РуССкой ЦеРкВи ПРиЗВали уСилить боРьбу 
С тенеВой экономикой и финанСиРоВанием 
экСтРемиЗма и теРРоРиЗма

«За последнее время в связи с ситуацией на 
московских и подмосковных рынках и овощебазах 
не раз приходилось говорить, что эти места стали 
центрами теневой экономики и рассадниками кри-
миналитета. То, что мы узнали сейчас, это просто 
вопиющий факт», – заявил протоирей Всеволод Ча-
плин корреспонденту Интерфакс.

Так он прокомментировал новость о том, что со-
трудники МВД и ФСБ пресекли в московском и ряде 
других регионов России деятельность этнического 
преступного сообщества, специализирующегося на 
незаконных банковских операциях с ежемесячным 
оборотом в 1,5 млрд. рублей. ОПГ подозревается, в 
частности, в финансировании международной тер-
рористической организации «Хизбут-Тахрир».

«Наши деньги уходят на борьбу против России. 
Деньги, получаемые нравственно нечистоплотным 
бизнесом от рабского труда нелегальных мигран-
тов, уходит туда же. Слава Богу, что в стране начали 
видеть эту проблему и преодолевать ее. Прекрасно, 
что наши правоохранители раскрыли сеть теневого 
банкинга», – заявил священник.

Он также рад тому, что власти Москвы и Подмо-
сковья сейчас проверяют и закрывают сомнитель-
ные рынки и базы, «где ходит черный нал, ведется 
торговля нелегальным товаром вплоть до наркоти-
ков и свирепствует криминал».

«Нам нужно навсегда расстаться с этими клоа-
ками, добиться того, чтобы теневые операции с на-
личностью уходили из сферы торговли продуктами 
питания, стройматериалами и другими товарами. 
Торговля должна быть цивилизованной, как и ры-
нок труда, который должен исключать возможность 
нанимать за бесценок людей, у которых нет ни тру-
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дового договора, ни жилья, ни каких-либо прав, ни 
шансов получить достойную зарплату», – заявил 
представитель Церкви.

По его словам, сегодня власть и общество это все 
в большей степени понимают, и необходимо много-
кратно усилить борьбу с финансированием из Рос-
сии направленного против нее экстремизма.

Вскоре после этого заявления, сотрудники пра-
воохранительных органов задержали в Москве 
группу участников экстремистской организации 
«Ат-Такфирвааль-Хиджра», у которых изъято боль-
шое количество оружия и взрывчатки, сообщили 
Интерфаксу в пресс-центре МВД.

В ходе обысков у членов организации обнару-
жено и изъято три самодельных взрывных устрой-
ства с детонаторами и поражающими элементами, 
одно из которых крепится на ремне, компоненты 
взрывных устройств, в том числе детонаторы, шну-
ры, взрыватели, пистолеты, гранаты, патроны, экс-
тремистская литература.

«По имеющейся информации, денежные сред-
ства, полученные от совершения преступлений об-
щей уголовной направленности, использовались 
для финансирования этой организации», – отмети-
ли в пресс-центре.

комментаРий СиноДальной  
библейСко-богоСлоВСкой комиССии  
По ПоВоДу ЗаяВлений РоССийСких Сми об 
откаЗе РПЦ В кРещении млаДенЦеВ,  
РоДиВшихСя от СуРРогатных матеРей

В связи с публикацией в СМИ некорректных со-
общений об «отказе Русской Православной Церкви 
в крещении младенцев, родившихся от суррогатных 
матерей» обращаем Ваше внимание на официаль-
ный комментарий Синодальной библейско-бого-
словской комиссии, содержащий следующие разъ-
яснения.

15 ноября 2013 года под председательством ми-
трополита Волоколамского Илариона состоялось 
заседание расширенного президиума Синодальной 
библейско-богословской комиссии, на котором рас-
сматривался вопрос об отношении Церкви к сурро-
гатному материнству. По окончании заседания на 
официальном сайте Отдела внешних церковных 
связей был опубликован пресс-релиз, в котором 
приведено выступление митрополита Илариона на 
рассматриваемую тему.

В своем докладе митрополит Волоколамский 
Иларион подчеркивает, что «вопрос о пастырской 
практике, касающейся отношения к “биологиче-
ским родителям”, а также крещения младенцев, 
рожденных суррогатной матерью, является весьма 
неоднозначным».

Он настаивает, что «сам младенец не несет на 
себе вины за способ своего рождения на свет», а 
потому вопрос о его крещении целиком касается 
родителей и восприемников, по вере которых Цер-
ковь допускает младенцев к крещению. Это озна-
чает также, что Церковь не считает родившихся от 
суррогатных матерей младенцев отличными от мла-
денцев, родившихся без вмешательства репродук-
тивных технологий.

При этом в своем докладе митрополит Илари-
он не дает однозначной оценки по вопросу о кре-
щении младенцев, родившихся от суррогатных 
матерей: «С одной стороны, любой рожденный 
младенец может быть крещен – по вере тех, кто на-
меревается его крестить. В советское время многие 
были крещены усердием родственников, тайно, без 
ведома родителей… С другой стороны, ответствен-
ность за христианское воспитание младенца несут 
на себе родители и восприемники. Если родители 
не приносят явного покаяния в содеянном, а вос-
приемники самим фактом своего участия в Таинстве 
выражают согласие с совершившимся греховным 
деянием, то о каком христианском воспитании мо-
жет идти речь? Не следует ли в таком случае откла-
дывать крещение ребенка до достижения им созна-
тельного возраста?»

Члены Синодальной библейско-богословской 
комиссии обсудили поставленные митрополитом 
Иларионом вопросы. Для разработки официаль-
ной позиции по вопросу о пастырской практике, 
касающейся комплекса проблем, которые связаны 
с суррогатным материнством, была сформирована 
специальная рабочая группа. Результаты ее рабо-
ты будут рассмотрены на пленуме Синодальной би-
блейско-богословской комиссии, который состоит-
ся в конце декабря 2013 года.

Ранее официальные представители Церкви уже 
высказывались по вопросу о суррогатном материн-
стве. В частности, глава Синодального информаци-
онного отдела В.Р. Легойда заявил, что «младенцы, 
рожденные в результате использования не благо-
словляемых Церковью биомедицинских техноло-
гий, требуют особой заботы и любви».

большинСтВо РоССиян ВыСтуПают За  
Пакет гоСуДаРСтВенных меР По ПоВышению 
чиСленноСти наСеления, и не оДобРяют 
оДноПолые СВяЗи, иЗмены, многоЖенСтВо  
и беЗДетноСть

Большинство жителей России (76%) обеспокое-
ны сокращением населения страны, свидетельству-
ет опрос, проведенный исследовательской группой 
ЦИРКОН среди 1600 россиян и отдельно – среди 
110 журналистов.

Согласно опросу, данные которого поступили в 
Интерфакс, 56% россиян считают, что сокращение 
населения России очень опасно, но положение 
можно поправить с помощью специальных мер. 
Каждый пятый (20%) полагает, что это катастрофа 
и процесс необратим, 14% – что сокращение насе-
ления – временное и не опасное явление, ничего 
особенного предпринимать не надо, 3% считают со-
кращение населения положительным фактом, в т.ч. 
с точки зрения экономики.

93% россиян выражают мнение, что государство 
должно прилагать специальные усилия, чтобы под-
держивать важные нравственные ценности у насе-
ления страны, повышать значимость семьи в глазах 
общества.

58% респондентов считают наиболее эффектив-
ным способом решения проблемы меры, стимули-
рующие деторождение, 55% – борьбу с пьянством, 
алкоголизмом, наркоманией, 46% – развитие меди-
цины, пропаганду здорового образа жизни, 26% – 
уменьшение смертности, 23% – развитие и удешев-
ление методов лечения бесплодия, 14% – запрет 
абортов, 5% – повышение барьеров для эмиграции 
из страны, 4% – возвращение в страну соотече-
ственников, проживающих за рубежом, 2% – раз-
витие инновационных биорепродуктивных техно-
логий, 1% – более широкое привлечение трудовых 
мигрантов. Здесь можно было выбрать несколько 
вариантов ответа.

Наряду с этим 87% участников опроса (журна-
листов-респондентов – 99%) полагают, что в рос-
сийских СМИ очень или крайне мало внимания уде-
ляется темам семьи, брака и семейных ценностей.

30% респондентов признают наличие вредных и 
аморальных программ и материалов в СМИ и счита-
ют, что доступ к ним должен быть ограничен, еще 
34% высказываются за запрет их решением госу-
дарственных органов, 19% подтверждают их суще-
ствование, но оставляют за журналистами право 
транслировать то, что интересно хотя бы небольшо-

му кругу людей, 9% таких передач и материалов не 
встречали.

При этом 48% полагают, что управление теле-
видением – дело исключительно профессионалов, 
участие в нем общественных представителей не-
целесообразно, а 36% выступают за возможность 
телезрителей в лице полномочных представителей 
или общественных советов участвовать в управле-
нии телевещанием.

Отдельно исследователи опросили журналистов, 
предоставив возможность выбрать несколько вари-
антов ответа. 57% представителей прессы сообщи-
ли, что у них есть собственные материалы о пози-
тивных примерах семейного образа жизни, которые 
они лично хотели бы включить в свои публикации и 
передачи. 34% мешает это сделать формат их СМИ, 
17% – невостребованность таких материалов, 15% 
– внутренние проблемы (нехватка времени и т.п.) 
и позиция главного редактора, 13% – редколлегии, 
9% – позиция владельцев их СМИ.

По мнению 60% журналистов, государство для 
укрепления семейных ценностей должно ввести 
четкие, детально разработанные стандарты, обя-
зательные для исполнения СМИ, 18% считают, что 
государство не должно оказывать влияние на ре-
дакционную политику СМИ в этих вопросах, 17% – 
за то, чтобы государство предлагало рекомендации 
общего характера, следование которым соблюдает-
ся по желанию редакции СМИ.

На вопрос о том, какие органы или организа-
ции должны в первую очередь оказывать влияние 
на содержание материалов в СМИ для повышения 
престижа семьи, 65% журналистов ответили, что 
это должны быть общественные советы, известные 
и авторитетные представители общественности, 
40% – госорганы, 36% – профессиональные журна-
листские организации, 28% – религиозные органи-
зации. 

Одновременно, однополые отношения не одо-
бряют 88%, супружеские измены – 84%, многому-
жество – 82%, свободную любовь, случайные отно-
шения – 78%, многоженство – 77%, добровольную 
бездетность 63%.

Положительно относятся к полным семьям 95%, 
официальному браку – 89%, семьям, где с уваже-
нием относятся к старшим членам семьи, – 89%, 
семьям с 1–2 детьми – 86%, многодетным семьям 
77%, семьям с приемными детьми – 75%, большим 
семьям в составе нескольких поколений – 68%, 
церковному браку – 60%.

III. События в России
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Неполные семьи (респондент + дети) имеют 
29%, полные (супруг/супруга + дети) – 23%, малые 
полные (только супруг и супруга) – 12%, большие 
семьи (респондент + супруг/супруга + родители 
или родители супруги) – 8%, родительские семьи 
(респондент живет с родителями) – 3%.

В официальном браке состоит 51% (18–24-лет-
ние – 19%, 25–34-летние – 52%, 35–44-летние 
– 64%, 45–54-летние – 57%, 55 и старше – 55%), 
в незарегистрированном – 12% (18–24-летние – 
12%, 25–34-летние – 22%, 35–44-летние – 13%, 
45–54-летние – 12%, 55 и старше – 5%), разведе-
ны 11% (18–24-летние – 3%, 25–34-летние – 9%, 
35–44-летние – 16%, 45–54-летние – 19%, 55 и 
старше – 9%), овдовевшие – 11% (18–24-летние – 0, 
25–34-летние – 1%, 35–44-летние – 3%, 45–54-лет-
ние – 9%, 55 и старше – 27%).

Никогда не вступали в брак 16% (в Москве – 
16%, в СКФО – 29%), один раз – 66% (в Москве – 
58%, в СКФО – 62%), два – 14% (в Москве – 20%, 
в СКФО – 4%), три и более – 3% (в Москве – 7%, в 
СКФО – 4%).

Что касается количества детей, то ни одного ре-
бенка нет у 23% (в Москве – 30%, в СКФО – 40%), 
один – у 31% (в Москве – 41%, в СКФО – 7%), двое 
– у 34% (в Москве – 24%, в СКФО – 23%), трое – 8% 
(в Москве – 5%, в СКФО – 20%), четверо и более – у 
3% (в Москве – 0, в СКФО – 11%).

Исследование проводилось в июле-августе 2013 
года по заказу инициаторов всероссийской про-
граммы «Святость материнства». Оно будет пре-
зентовано на III форуме этой программы, который 
пройдет 19–20 ноября в Москве при участии вид-
ных политиков, общественных и религиозных дея-
телей, ученых, журналистов.

гоСДума ПРиняла Закон, ЗаПРещающий 
Рекламу абоРтоВ и ЦелительСтВа

Этим законопроектом 62 законодательных акта 
приводятся в соответствие с федеральным законом 
«Об основах охраны здоровья граждан в РФ».

В частности, вносятся изменения в закон «О ре-
кламе», запрещающие рекламу медицинских услуг 
по искусственному прерыванию беременности и 
рекламу методов народной медицины.

Законопроектом предлагается установить в 
КоАП РФ ответственность за незаконное занятие 
народной медициной.

В настоящее время предусмотрена ответствен-
ность «за незаконное занятие частной медицинской 
практикой, частной фармацевтической деятельно-
стью либо народной медициной (целительством)».

Законопроект предусматривает, что правитель-
ство РФ представляет ежегодный государственный 
доклад о реализации государственной политики в 
сфере охраны здоровья палатам Федерального Со-
брания РФ не позднее 1 июня, сообщает Интерфакс.

меЖДунаРоДный тРибунал оон По  
моРСкому ПРаВу тРебует от моСкВы  
отПуСтить леДокол Greenpeace и его экиПаЖ

Трибунал также призвал власти Нидерландов и 
России не предпринимать никаких действий, ос-
ложняющих или усугубляющих существующую си-
туацию, сообщает Интерфакс.

Слушания в международном трибунале нача-
лись 6 ноября. В ходе процесса представители 
Нидерландов также добивались от Москвы дать 
возможность ArcticSunrise покинуть воды РФ. Ист-
цы отмечали, что пытались урегулировать вопрос 
с российскими властями во внесудебном порядке, 
однако эти усилия окончились ничем.

Представитель Нидерландов заявляла, что, не-
смотря на отказ России участвовать в слушаниях, в 
Москве обязаны претворить в жизнь все решения 
Международного трибунала ООН по морскому пра-
ву.

В МИД РФ заявляли, что при ратификации Кон-
венции ООН по морскому праву в 1997 г. Россия за-
явила о том, что не принимает предусмотренные в 
ней процедуры урегулирования споров, ведущие к 
обязательным для сторон решениям, по спорам об 
осуществлении суверенных прав и юрисдикции.

«Именно такую юрисдикцию мы осуществляем 
в ситуации с ArcticSunrise. Активисты Greenpeace 
своими действиями в отношении платформы «При-
разломная» 18 сентября нарушили российское за-
конодательство об исключительной экономической 
зоне и континентальном шельфе. В настоящее вре-
мя проводится уголовное расследование данного 
инцидента», – сказали в российском внешнеполи-
тическом ведомстве.

Судно ArcticSunrise, принадлежащее междуна-
родной экологической организации Greenpeace, 
было задержано в Баренцевом море после попытки 
провести у российской платформы «Приразломная» 
акцию протеста против добычи нефти в Арктике. 24 
сентября корабль под конвоем пограничников был 
доставлен в Мурманск. Находившаяся на нем ко-
манда из 30 человек была обвинена в пиратстве и 
арестована.

В Greenpeace эти обвинения назвали несостоя-
тельными – по данным представителей организа-
ции, акция в Баренцевом море была исключительно 

мирной, ArcticSunrise не входило в запретную зону 
у «Приразломной», а его экипаж не имел при себе 
оружия.

Через месяц после предъявления обвинений Ни-
дерланды обратились с официальным запросом в 
Международный трибунал ООН по морскому праву, 
требуя освободить судно, шедшее под голландским 
флагом.

Одновременно с этим российский Следственный 
комитет объявил о смягчении статьи, по которой 
обвиняются активисты Greenpeace– вместо пират-
ства их обвинили в хулиганстве. В середине ноября 
гринписовцев доставили в Петербург, где вскоре 
почти все они были освобождены под залог.

МИД России, комментируя сегодняшнее решение 
международного трибунала ООН, повторил заявле-
ние о том, что ситуация с ArcticSunrise не входит в 
его юрисдикцию. 

«Российская сторона в судебном разбиратель-
стве участия не принимала, поскольку не рассма-
тривает данную ситуацию как спор между Коро-
левством Нидерландов и Российской Федерацией, 
касающийся прав и обязательств Российской Фе-
дерации как прибрежного государства в своей ис-
ключительной экономической зоне», – отметили на 
Смоленской площади. Там, впрочем, добавили, что 
изучат решение суда и сформируют по нему пози-
цию.

Между тем источник в российских правоохра-
нительных органах заявил Интерфаксу, что снятие 
ареста с ArcticSunrise невозможно, поскольку судно 
арестовано российским судом, решение которого 
подтверждено судом вышестоящей инстанции.

«уПоминание В конСтитуЦии Роли  
ПРаВоСлаВия – лекаРСтВо Для  
ВыЗДоРоВления РоССии». ИНтЕРвью  
ПРОФЕССОРа КаФЕдРы КОНСтИтуцИОННОГО ПРава 
МГИМО М. ИСаЕва аГЕНтСтву ИНтЕРФаКС

Представители общественных деятелей и уче-
ных общественной организации «Романовский 
юбилей», Российского института стратегических 
исследований, кафедры конституционного права 
МГИМО подписали обращение с призывом закре-
пить особую роль православия в Конституции Рос-
сии. Обращение стало своего рода итогом работы 
конференции «Триумф и крушение империи: уроки 
истории» в рамках выставки-форума «Православ-
ная Русь». Документ был поддержан участниками 
прошедшего на днях в Госдуме заседания межфрак-
ционной депутатской группы в защиту христиан-
ских ценностей.

– Настало ли, на ваш взгляд, сейчас время для 
подобных инициатив? Разве что-то изменилось в 
общественном сознании с тех пор, когда, по сло-
вам валерия зорькина, Конституционное собрание 
решило отказаться от подобных формулировок в 
преамбуле Конституции? 

– О каком Собрании идет речь, может, о Консти-
туционном совещании лета 1993 года? Но тогда все 
понятно. Тот год – год кровавой развязки затяжного 
конституционного конфликта, страсти кипели нешу-
точные. Традиционные ценности в почете не были. 
Страна находилась в своеобразной эйфории по по-
воду рынка и демократии – вот сейчас их введем, 
и, как по мановению волшебной палочки, все само 
собой устроится. Ныне действующая Конституция 
– типичный образчик тех настроений. Сейчас си-
туация иная: ликующая либеральная часть нашего 
общества все более и более маргинализируется, 
дискредитация идей либерализма в стране полная, 
соотношение сил в обществе иное. Напомню, что, 
по классическому определению Лассаля, Консти-
туция – это документ, закрепляющий соотношение 
политических сил в обществе. Простая логика под-
сказывает нам необходимость изменений. 

Кстати, на конференции прозвучал крайне инте-
ресный доклад директора ВЦИОМ Валерия Федоро-
ва, представившего убедительные цифры, которые 
раскрывают динамику изменения общественных 
настроений в сторону традиционных для России 
институтов. И это правило: общество – живой ор-
ганизм, исцеляясь, он мобилизует свои внутренние 
силы – те силы, которые создали его самого. Ну не 
либеральная демократия создала великую Россию!

– Не кажется ли вам достаточным закрепле-
ние исторической роли православия в законе «О 
свободе совести и религиозных объединениях»? 
Изменит ли что-то перенос этой формулировки в 
Конституцию? 

– Вообще-то кашу маслом не испортишь. Просто 
несколько повысится статус традиционной для Рос-
сии религии. Драматических изменений ожидать не 
стоит.

– что даст с юридической и практической то-
чек зрения констатация в Основном законе того 
факта, что роль православия в истории России 
была и остается исключительной? Например, куда 
более эксплицитные христианские конституци-
онные формулировки не остановили ряд североев-
ропейских стран от появления законов, которые 
многими рассматриваются как антихристианские. 

– Я бы даже сказал – предваряющие появление 
антихриста. Хороший пример Вы взяли из практи-
ки скандинавов. Такие законы, их появление стало 
возможным как раз потому, что с начала этого тыся-
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IV. За рубежом

члены ВыСшего ЦеРкоВного СоВета РуССкой 
ПРаВоСлаВной ЦеРкВи СоВеРшили  
ПоминоВение ЖеРтВ тРагеДии В Риге

22 ноября 2013 года в Храме Христа Спасителя, 
перед началом заседания Высшего Церковного Со-
вета Русской Православной Церкви, Святейший Па-
триарх Московский и всея Руси Кирилл и члены Со-

вета вознесли молитвы о упокоении душ погибших 
в результате обрушения здания торгового центра 
Maxima в столице Латвии Риге.

«Перед тем как нам приступить к нашей работе, я 
бы хотел вам напомнить, что 21 ноября в Риге про-
изошла трагедия – обрушились крыша и стены су-
пермаркета, в результате чего погибли и пострадали 

челетия Конституции этих стран пережили ряд из-
менений, в ходе которых государственная гарантия 
протестантизму была удалена из текста Основных 
законов этих стран. Исключение составляет толь-
ко Дания, а в Норвегии и Швеции все уже не так. 
Например, всего чуть более год назад знаменитый 
второй параграф норвежской Конституции, обя-
зывавший граждан этой страны воспитывать своих 
детей в духе лютеранства, был заменен на новый, 
объявлявший «Основной базовой ценностью» нор-
вежского общества «общее гуманистическое на-
следие». Понимай это наследие как хочешь. Почти 
двести лет существовала старая редакция второго 
параграфа, но вот ситуация изменилась.

Что же касается первой части Вашего вопроса, 
замечу, что внесение упоминания об исторической 
роли православия будет иметь юридическое зна-
чение в зависимости от того, в какую часть текста 
Конституции вносится это упоминание. Главы 1 и 2 
Конституции объявлены неизменными, для их из-
менения придется принимать новую Конституцию, 
остальные главы предполагают особый порядок 
внесения в них изменений. В данном случае прак-
тическое значение тесно связано с юридическим.

– Как известно, ваш призыв был уже услышан 
некоторыми российскими законодателями, в част-
ности, депутатом Госдумы Еленой Мизулиной, ко-
торая предложила внести соответствующие из-
менения в преамбулу Конституции. От чего будет 
зависеть реализуемость инициативы? 

– Надо заметить, отличное предложение и, пожа-
луй, своевременное. Текст преамбулы не имеет нор-
мативного значения и, кстати, прямо не упомянут в 
законе о внесении поправок в Конституцию от 1998 
года. Грубо говоря, перед нами пробел в законода-
тельстве, его надо заполнить инициативой по вне-
сению поправок в текст преамбулы. Сама преамбу-

ла имеет сугубо морально-политическое значение, 
она ориентирует общество на определенные цели 
и ценности. Раз, как мы выяснили выше, ориентир 
этот поменялся, нам необходимо дополнительное 
лекарство для выздоровления всего общественного 
организма.

В конечном итоге реализация этого предложе-
ния будет зависеть от доброй воли депутатов и дру-
гих субъектов внесения поправок в Конституцию.

– чтобы вы ответили тем, кто будет рассма-
тривать эту инициативу как на создание условий 
для «сращивания» Русской церкви и государства в 
ущерб иным религиям? 

– Я бы посоветовал сходить к психоаналитику. 
До сих пор не могу понять логики этих господ. Вот, 
например, президент Путин ходит в храм, крестится 
там, молится. Это сращивание государства и Церк-
ви? Сращивание – это когда государство вмешива-
ется в церковную жизнь, когда в составе правитель-
ства существует особый министр по делам Церкви, 
когда есть особый государственный орган, типа 
пресловутого Совета по делам религий при Совете 
министров СССР.

Другая часть вопроса требует очень тонкого 
толкования понятия «ущерба иным религиям». Как 
юрист я не вижу здесь прямого или косвенного 
ущерба ни в моральном, ни в материальном плане. 
Безусловно, может возникнуть чувство некоторой 
обиды у других традиционных религий. Я это допу-
скаю. Но чтобы купировать эту возможную нелов-
кость, законодателем должен быть проявлен необ-
ходимый такт как при формулировке планируемой 
поправки, так и по выработке механизма ее внесе-
ния и обсуждения. Еще раз напомню, налицо явная 
лакуна в тексте законодательства.

ни в чем не повинные люди», – сказал Святейший 
Патриарх Кирилл. 

По последним данным количество жертв траге-
дии превысило 30 человек, несколько десятков по-
страдавших госпитализировано. Точное количество 
людей, продолжающих оставатьсяпод завалами, не-
известно. Продолжаются спасательные работы. В 
Латвии объявлен трехдневный траур.

По предложению Святейшего Патриарха Ки-
рилла члены Высшего Церковного Совета пропели 
«Вечную память» погибшим.

на Сайте амеРиканСкого белого Дома  
ПояВилаСь ПетиЦия ПРотиВ ПРеЗиДента  
укРаины

Авторы обращения недовольны тем, что прави-
тельство Украины решило 21 ноября приостановить 
подготовку к подписанию соглашения об ассоциа-
ции с ЕС, сообщает РИА Новости.

«Мы не можем согласиться с тем, что президент 
Украины Виктор Янукович и его правительство от-
казывают украинскому народу в праве сблизиться с 
западной цивилизацией», – заявляют авторы.

Они требуют от США ввести санкции против лич-
но Януковича и членов его кабинета министров, 
включая запрет на въезд в США и ЕС, а также за-
мораживание банковских счетов связанных с ними 
компаний.

Если петиция наберет 100 тысяч голосов за 30 
дней, она поступит на рассмотрение Белого дома 
для составления официального ответа. Админи-
страция США не обязана отвечать на такие петиции 
и не всегда это делает: так, обращение с требовани-
ем помиловать бывшего сотрудника спецслужб Эд-
варда Сноудена, распространившего информацию 
о программах слежки американских спецслужб, со-
брало 140 тысяч подписей и уже пять месяцев оста-
ется без ответа.

Как Киев развернулся от Евросоюза к СНГ
Несмотря на настойчивые просьбы Евросоюза, 

позицию США и требования украинской оппозиции, 
Верховная Рада 21 ноября отклонила шесть зако-
нопроектов, предлагающих различные варианты 
лечения осужденных за пределами Украины, что оз-
начало бы фактическое освобождение лидера оп-
позиции Юлии Тимошенко, которая с 2011 года от-
бывает семилетний срок за превышение служебных 
полномочий на посту премьера в 2009 году.

Позже в этот же день кабмин Украины постано-
вил приостановить подготовку к заключению согла-
шения о евроинтеграции. Правительство Украины 
объяснило это решение необходимостью развивать 

ухудшившиеся в последнее время экономические 
отношения с Россией и другими странами СНГ. 

«Ничего, кроме петли, не было. Когда мы получи-
ли требования и критерии, которые нужно достичь, 
мы не испугались. И взяли 21 требование, 19 вы-
полнили.Неизвестно, как нам решить этот год, как 
2014 прожить. У нас очень много проблем, как мы 
еще будем нагружать себя обязательствами?», – со-
общил президент страны Виктор Янукович в интер-
вью украинским телеканалам.

Как украинцы отреагировали на отказ от евро-
интеграции

С вечера 21 ноября люди по всей стране начали 
выходить на митинги в поддержку соглашения с ЕС. 
До полудня 24 ноября протест протекал достаточ-
но спокойно: на главной киевской площади Неза-
висимости (майдане Незалежности) и Европейской 
площади находились от нескольких десятков чело-
век (ночью) до нескольких сотен или пары тысяч 
(днем).

Ситуация изменилась 24 ноября, когда к началу 
запланированного митинга число людей на Евро-
пейской площади значительно увеличилось: до 30 
тысяч, по данным милиции, и до 100 тысяч, по дан-
ным украинской оппозиции. 

В настоящее время на площади постоянно на-
ходились около тысячи человек, большинство из 
которых студенты, которые объявили забастовку в 
поддержку европейского будущего Украины. Акция 
проходит мирно.

Ранее российском МИД выразили недоумение 
и разочарование совместным заявлением предсе-
дателя Европейского Совета Херманаван Ромпея и 
председателя Европейской комиссии Жозе Мануэ-
ла Баррозу, в котором выражается «крайнее неодо-
брение позиции и действий России» в контексте 
решения Украины приостановить процесс подготов-
ки к подписанию соглашения об ассоциации с ЕС.

«Подобные и другие сделанные в последние 
дни рядом европейских политиков и лидеров ЕС за-
явления вызывают недоумение и разочарование. 
По-русски это называется «переложить с больной 
головы на здоровую». Они, очевидно, вызваны 
стремлением возложить на Россию ответственность 
за проблемы, возникшие в украинском обществе 
вследствие политики неприкрытого давления, про-
водившейся Евросоюзом в отношении Украины и 
ряда других государств в рамках инициативы «Вос-
точного партнерства»», – говорится в распростра-
ненном во вторник в Москве комментарии департа-
мента информации и печати МИД РФ.

«Россия неоднократно, в том числе на уровне 
президента В.В. Путина, говорила о пагубности 
такой линии. Мы всегда подчеркивали, что выбор 
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экономических союзов – суверенное дело наших 
соседей, который мы будем уважать», – заявили на 
Смоленской площади.

«Россия предлагала лишь просчитать экономи-
ческие последствия соглашения об ассоциации с 
ЕС для наших торгово-экономических отношений с 
учетом того, что Евросоюз открыто предупреждал 
Украину о невозможности одновременного суще-
ствования в двух таможенных союзах с различным 
уровнем таможенного регулирования», – говорится 
в комментарии МИД РФ.

Со ссылкой на экспертов российское внешнепо-
литическое ведомство подчеркнуло, что «дивиден-
ды от продвигаемых ЕС соглашений об ассоциации 
очевидны только для Евросоюза».

«Украине же и другим нашим соседям вступле-
ние в силу торгово-экономических разделов со-
глашений об ассоциации грозило многолетним 
периодом экономических неурядиц, деиндустриа-
лизацией, разорением фермерских хозяйств и, как 
следствие, ростом безработицы и снижением жиз-
ненного уровня населения», – заявили в МИД РФ.

«Мы на конкретных примерах обращали вни-
мание Евросоюза на прогнозируемые последствия 
вступления в силу соглашений с ЕС для режима сво-
бодной торговли в рамках СНГ, а также на опасность 
появления вследствие реализации политики «Вос-
точного партнерства» новых разделительных линий 
в Европе», – отмечается в комментарии МИД.

«В связи с этим нам понятны причины, побу-
дившие украинское правительство «взять паузу» 
в процессе евроинтеграции, продумать механизмы 
компенсации потерь для украинской экономики от 
вступления в силу соглашения об ассоциации с ЕС», 
– говорится в документе.

«Евросоюзу и России было адресовано предло-
жение совместно изучить данный вопрос. Однако 
Брюссель в ответ на такой шаг Киева начал лишь 
еще жестче давить на украинское руководство, лю-
бой ценой пытаясь убедить его дать согласие на 
подписание соглашения», – констатировали на Смо-
ленской площади.

«При этом в ЕС не могут не отдавать себе отчет 
в том, что подобное вмешательство во внутренние 
дела суверенного государства подстрекает оппози-
ционно настроенную часть украинского общества 
на протестные и противоправные действия против 
законной украинской власти», – говорится в ком-
ментарии.

«Убеждены, что всем нам надо стремиться не к 
созданию новых разделительных линий в Европе, 
а построению на равноправной основе общего ев-
ропейского экономического пространства с пред-
сказуемыми и понятными всем нашим государствам 

правилами, отвечающего задачам модернизации 
наших экономик, внедрения в них передовых тех-
нологий и инноваций, поддержки взаимовыгодной 
промышленной кооперации», – заявил МИД РФ.

В ноРВегии За ношение кРеСта уВолили 
телеВеДущую

Цепочка на шее с крестиком может быть основа-
нием для увольнения? Оказывается, да, пишет Пра-
вославие.ru, если вы находитесь в Норвегии, и если 
вы – известное лицо телевидения NRK. Сир Кристин 
Саелманн, популярная ведущая норвежских ново-
стей, была освобождена от своих обязанностей из-
за того, что в то время, как она вела эфир, у нее на 
шее была цепочка с крестиком в 1,4 см в длину.

Некоторые зрители, в основном члены местной 
мусульманской общины, протестовали против этого, 
утверждая,что «цепочка с крестом оскорбляет ис-
лам» и «этот символ не гарантирует беспристраст-
ности канала». Журналистка, одна из самых попу-
лярных и известных на норвежском общественном 
телевидении, была освобождена от своих обязан-
ностей и ей запрещено вести программы, чтобы не 
стать источником раздора и преступлений.

Случай, отмечает издание, очень напоминает 
историю сотрудницы авиакомпании BritishAirways 
Нади Эвейда, что после семи лет выиграла свою 
судебную тяжбу. Европейский суд по правам че-
ловека признал, что женщина подвергалась дис-
криминации, когда ее начальство мешало ей носить 
крест на шее на рабочем месте. В январе 2013 года 
Европейский суд по правам человека вынес реше-
ние по деламчетырех христиан из Великобритании. 
Речь шла о нарушении девятой статьи Европейской 
конвенции о защите прав человека, согласно кото-
рой каждый человек имеет право на свободу выра-
жения собственного мнения, на свободу совести и 
религии.

Суд удовлетворил иск бывшей сотрудницы бри-
танской авиакомпании «BritishAirways» Нади Эвей-
ды, уволенной за ношение нательного креста, и 
обязал выплатить ей 32 тыс. евро в качестве ком-
пенсации. Однако по трем другим подобным случа-
ям иски отклонили.

Суд постановил, что администрация больницы 
была права, когда потребовала от медсестры Ширли 
Чаплин снять нательный крестик из соображений 
безопасности и гигиены. Сама истица утверждала, 
что из-за отказа снимать крестик она потеряла ра-
боту.

ЕСПЧ также не удовлетворил иски Гари Макфар-
лейна и Лилианы Лейдел. Гэри Макферлейн, пси-

хоаналитик, отказался консультировать гомосексу-
альные пары по вопросам половых отношений. Его 
уволили. Дисциплинарное взыскание на службе 
получила Лилиан Ладель, которая отказалась реги-
стрировать однополые браки.

На днях британский суд поддержал наложенный 
ранее запрет на рекламный ролик, который должен 
был звучать по радио. Ролик, сделанный по заказу 
христианского издательского дома CCP Magazines, 
предлагал слушателям зайти на сайт и рассказать, 
каким притеснениям они подвергаются на работе 
за свою веру, сообщает Благовест-инфо. 

«Христиан все чаще вытесняют с рабочих мест. 
Мы хотим получить наиболее точные данные об 
этом явлении и донести эти данные до публики, что 
поможет нам построить более справедливое обще-
ство. Пожалуйста, посетите наш сайт и расскажите 
о своем опыте», – говорилось в рекламном объяв-
лении.

Политическая реклама запрещена в Велико-
британии с 2003 года, и, по мнению судей, ролик 
«преследовал политические цели» и мог оказать 
негативное воздействие на ход «общественной 
дискуссии».

ПатРиаРх моСкоВСкий и ВСея РуСи киРилл 
ВыРаЗил обеСПокоенноСть иСхоДом  
хРиСтиан иЗ иРака

«Мы знаем, что христианские общины подверга-
лись насилию. Очень много людей погибло только 
потому, что они исповедуют христианскую веру. 
Многие под страхом смерти покинули Ирак. Это, 
конечно, изменило культурный ландшафт вашей 
страны. Мы считаем, что это своего рода цивилиза-
ционная катастрофа, потому что на территории ва-
шей страны христиане и мусульмане всегда жили в 
мире», – заявил Патриарх на встрече с послом Ира-
ка в России Исмаилом Шафиком Мухсином.

Предстоятель рассказал, что незадолго до ино-
странного вторжения в Ирак имел возможность 
посетить Ирак, познакомиться с религиозной жиз-
нью страны как в Багдаде, так и в Мосуле, сообщает 
служба коммуникации синодального Отдела внеш-
них церковных связей.

«Я посещал очень древние христианские мо-
настыри, поэтому имею реальное представление 
о том, как выглядела религиозная жизнь вашей 
страны. В то время в Ираке проживало, насколько 
я помню, полтора миллиона христиан, а сейчас по 
той информации, которой я владею, – менее 150 ты-
сяч», – сообщил он.

Патриарх Кирилл отметил, что сопереживает 
иракскому народу, который продолжает страдать от 
терроризма.

«Мы глубоко убеждены в том, что Ирак должен 
сохраняться как единое государство, что должен 
быть восстановлен гражданский мир, что не должно 
быть никаких влияний извне, потому что Ирак – это 
страна с огромной культурной традицией, которая 
действительно восходит к самому началу человече-
ской цивилизации», – заявил он.

По словам патриарха, иракский народ «имеет 
все основания и все права наслаждаться миром и 
справедливостью».

В свою очередь посол указал на схожесть пози-
ций России и Ирака во многих вопросах междуна-
родных отношений, в частности, в том, что касается 
подхода к решению сирийской проблемы.

Напомним, что с начала военных действий бо-
евики в Сирии уничтожили более 60 христианских 
храмов и монастырей, свои дома покинули более 70 
тыс. православных Хомса, более половины христи-
ан Алеппо, сообщает Интерфакс.

Такую статистику привел посол Сирии в России 
Риад Хаддад на прошедшем в Госдуме заседании 
Межфракционной депутатской группы в защиту 
христианских ценностей, сообщает Служба комму-
никации синодального Отдела внешних церковных 
связей.

По словам Р. Хаддада, в последние дни районы 
Дамаска Касаа и Баб Тума, где живут преимуще-
ственно христиане, подвергаются регулярным ми-
нометным обстрелам террористов: выпущено более 
50 снарядов. 

Он поблагодарил Россию за помощь сирийскому 
народу, собранную как в епархиях Русской церкви, 
так и Императорским православным палестинским 
обществом.
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